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会 議 録 

会議の名称 令和元年度 第 6 回 栃木中央地域会議 

開催日時 令和元年 9 月 19 日（木）18 時 30 分開会～8 時 05 分閉会 

開催場所 市役所本庁舎 ３階 庁議室  

出席者及び欠席者氏名 別記 1 のとおり 

事務局職員職氏名 別記 1 のとおり 

その他出席者等 別記 1 のとおり 

会議事項 別記 2 のとおり 

会議の公開又は非公開の別 公開 

傍聴人の数 0 人 

その他必要事項 なし 

会議の経過（議事の要旨） 別記 3 のとおり 

 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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別記 1 出席者及び事務局 

 

○出席者（委員） 

委 員 石河 不砂     委 員 大栗 利夫 

委 員 岡田 真由美    委 員 片柳 よし子  

委 員 木村 隆夫     委 員 坂本 智哉 

委 員 佐山 正樹     委 員 杉戸  洋      

委 員 関口 利枝     委 員 高橋 正行  

委 員 玉田  浩     委 員 野口 邦子    

委 員 藤沼 トヨ     委 員 古澤 利夫      

委 員 松本 真由美    委 員 村田 弘子 

 

○欠席者（委員）     

委 員 大塚 昌峰     委 員 林 美佐子 

 

○事務局 

【総合政策部】 

 横倉 延男（地域づくり推進課長兼栃木中央地域まちづくりセンター所長） 

 熊谷 充晴（地域づくり推進課副主幹） 

 関口 智 （地域づくり推進課主査） 

 臼井 崇倫（地域づくり推進課主事） 

 

○その他出席者 

なし 
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別記 2 会議事項（議題及び会議結果） 

  

1 開 会 

 

2 会長あいさつ  

 

3 報告事項 

      

4 議 事 

（１） 認定まちづくり実働組織について 

・実働組織（案）への賛否確認 

 

（２） 地域予算提案事業の検討 

・令和 2 年度地域予算提案事業計画書の承認 

・課題への対策一覧への質疑 

・地域予算提案事業案一覧への意見 

 

  （３）その他 

       

5 連絡事項 

（1）次回の開催予定について  

    ・次回開催予定 令和元年 11月 21日（木） 18時 30分～ 

            栃木市役所本庁舎 3階 正庁 

  

  

6 閉 会 

 

 

別記 3 会議の経過（議事の要旨） 

 

発言者 議題 ・ 発言内容 ・ 決定事項 

 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

1 開会 

 

2 会長あいさつ 

 こんばんは。ようやく涼しくなってきましたが、まだまだ暑い日がつづきます。

実際に正しい回答求めるのは難しいですが、住みやすい環境をつくっていけるよ

う、できることから探っていきやっていくのが現実的だと思います。以上です。 
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佐山会長 

 

事務局 

 

佐山会長 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

3 報告事項 

  （報告等なし）   

 

4 議事 

 

（１） 認定まちづくり実働組織について 

事務局より説明をお願いします。 

 

【認定まちづくり実働組織について説明】 

   

 ありがとうございました。今の説明に質問・意見等ありましたら、ご発言くだ

さい。 

 

前回の説明ですと、実働組織の場合大きく一つの組織が望ましいと思いました

が、説明をお聞きしたところ、複数のものがあっても良いという風に捉えてもよ

ろしいでしょうか。 

 

 制度上団体を複数立ち上げることは可能ですが、補助金関係や団体間を越えて

の連携はなかなか難しいと思いますので、あくまで中央地域で一つとして考えて

います。中央地域の中で一つの実働組織を立ち上げて、そこに様々な団体の方に

参加してもらい、事業を展開していくというようなことを想定しています。 

 

 中央地域で実働組織ができて、その中で 2、3 つのグループに分かれるのは可

能なのでしょうか。 

 

 共通のテーマがあるかと思うので、組織内で複数の部会という形で分かれます

が、部会ごとにバラバラに動くのではなく、あくまで地域会議の中で情報交換を

していただき、動いてもらう形になります。 

 

 具体的な事業例や組織の動きを挙げてもらわないと理解しにくいです。 

 

 具体的な事業例としましては、前回説明時にご提示したような清掃活動や子供

会のボーリング大会などを想定しています。組織形態を今回改めさせていただい

て、多くの団体の方に参加していただきたいというのが趣旨になります。 

 

 高齢者が参加できるものは数が限られ、なかなか参加するのが大変だという意

見が出ました。清掃活動のような事案を提案していただければ可能かと思いま

す。 
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事務局 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

佐山会長 

 

 

委員 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

委員 

 

 

 

佐山会長 

 

 

提案もなしに実働組織で何をやるのか不明瞭です。 

 

 事業開始時は新規事業よりも既存の活動をこのような会議で情報提供しても

らい、いったん持ち帰り審議していただき、団体間で連携を図っていきたいと思

っております。連携が図れた場合に市からの補助金がありますので、それを充て

ていきながら事業のボリュームアップができたらと思います。 

 

高齢者だけでやっていくのが難しいというのが課題になるかと思います。 

団体の活動をいただいて、皆さんで揉んでというイメージを想定しているため、

例を提案できません。事業を一つの団体にやっていただくのではなく、どこかと

協力しましょうというようなイメージをしていただきたいです。 

 

歴史や文化に関する貴重な資料や古門書を市の方でとお願いしていましたが、

資料等の管理・保管を市民サイドでできたり、市で協力していただけたりする所

があると、今より一歩前進できるかと思いますがどうでしょうか。 

 

具体的な意見をいただきましたが、いくつかのグループで協働しあえることで

ご発言いただいたようなことも実現可能かと思います。ただ予算付けの問題でど

の辺までやれるかという問題もあります。お互いに協力しあえることを無理のな

い範囲ならば、いろいろと面白いことが出来そうなきがします。 

 

実働組織が必要かどうか、中央地域にとって意味があると思われる方は挙手を

お願いします。横に繋ぐ組織を模索するかどうかということになります。 

 

委員として責任の引継ぎもありますし、組織的に考えれば全体で清掃の日など

作って決めて進めていかなければ実働組織として動かないと思います。自治会な

どを利用すればある程度の資本金も集まると思います。 

 

いま企画していただいたような案に関して非常に抽象的なので、お互いに協力

できるテーマがあって連携できると考えるのはどうでしょうか。何か一つ事例を

作ることで、お互いに大きな輪が広がるような気がいたします。 

 

前回よりも取り組みやすいと思います。全体でひとまとめにテーマをきめるよ

りも個人が所属する団体ごとに、資料 3のような意見を中心に案を持ち寄って、

11月に再び話し合うことは意義があっていいと思います。 

 

ありがとうございました。この会議を上手に使ってよりよい栃木にしたいと皆

様考えてらっしゃると思うので、このまま認定まちづくり組織について進めてみ

てもよろしいか、挙手をお願いします。 
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佐山会長 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ありがとうございます。大方の方に賛同いただけましたので、実際にどんなテ

ーマ・形が可能か練ってみませんか。折角多くの会議から様々な方がいらっしゃ

るので、協力しあえることがあると思います。 

 

規模が大きすぎて分かりづらいため、具体的な実働組織のひな形を作って頂き

たいです。話が進めやすいかと思います。 

 

先ほどご賛同いただけましたので、一度持ち帰っていただいて、11月にご意見

等をお聞かせいただいた後、皆様のご提案を組織に落とし込みたいと思っており

ますので、案が出てきた後に実働組織のひな形をお示しさせていただきたいと思

います。 

 

組織を作成した際に補助金を使う使わないに限らず、今年はやりますが来年は

やりませんというのは可能ですか。 

 

登録団体が出ましたら連絡調整会議等をおこないます。年間の補助金は決まっ

てまして、どこかの団体にいくらという配分は考えていません。皆さんでプレゼ

ンをしながら、今年は事業行わず来年に回すというのも可能なので、会議等を通

して臨機応変にやっていければと思います。 

 

毎年いただける補助金の配分を全く使いませんというのも可能ですか。 

 

可能です。他地域でも限度額までいかない地域もありますし、提案にあったよ

うに研究もよろしいかと思います。必ず限度額まで使うということはありませ

ん。 

 

今までにない画期的な組織だと思いますので、栃木をより良くするために使っ

ていただきたいです。先ずは何か一つやってみましょう。 

 

（２）地域予算提案事業の検討 

事務局より説明願います。 

 

【資料に基づき説明】 

・令和 2年度地域予算提案事業計画書の承認 

 資料2の通りで承認され、この案で計画書を策定していくことが確認された。 
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委員 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

・課題対策一覧への質疑 

 

課題⑮の地域予算△とはどういう意味でしょうか。 

 

現在案内看板設置をおこなっています。同様に実施することは可能ですが今年

度実施しているので△をつけさせていただきました。 

 

課題①の石を積み上げ、水を堰き止めるとありますが、どこに石を積むのでし

ょうか。実働組織に○が付いてますが、一般市民にできるとは思えません。 

 

課題①に関しましては、何かしら方法があるかなと想定し提案させていただい

たので、具体的な方法を提示しているわけではありません。 

 

課題①の事業内容は一般市民にとって難しい話なので、表現の仕方に気を付け

ていただきたい。 

 

 ○×の判断につきまして皆さんに検討していただきたいと考えておりました

ので、課題①の実働組織も×という形に修正させていただきます。 

  

課題④はポンプの設置を提案したわけではありませんが、堰を貯めずに水の流

れがある程度あれば草も生えないのではないかと思い課題としました。 

 

県庁彫りはポンプを使用して上流から定期的に水を流しているため、堰を撤去

したら水がカラカラになってしまいます。 

 

堰を撤去するということならば予算はかからないと思います。揚水ポンプに関

しては役所として予算がないというのもありまして、必要範囲内で水を流させて

いただいてます。ポンプの電気料金だけで費用が 200 万以上かかっており、地域

予算でまかないきれないので、×とさせていただきました。 

 

課題④について物凄い雑草が生い茂っていたかと思いますが、どなたが片付け

たのでしょうか。 

 

道路河川維持課が管理しておりまして、職員が毎年刈っております。謝礼の配

布が市として難しいため、×をつけさせていただきました。 

 

課題④については生えないように除草剤を使用するとか、別の対策を考えた方

がいいのではないでしょうか。 
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事務局 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

・地域予算提案事業案一覧への意見 

 

 課題一覧を受けまして今後地域予算として検討していただくために、地域予算

に馴染むものを抜粋し、具体的な関係課もお示しさせていただきました。具体的

事業に関しまして発展的な意見をいただければ、関係課に問い合わせいたします

ので、具体的に検討してください。 

事業が出来るかどうかの確認、出来るとなった場合に担当課の意見も聞きなが

ら検討し 11 月にお示したいと思います。予算につきましては 1 月・3 月頃の提

示になるかと思いますので、ご了承ください。 

 

課題㉑の案がとてもいい案だと思いました。子どもが駆け込めるといった内容

の看板を設置しているコンビニやガソリンスタンドがあるかと思います。そうい

った場所を付け加えるのもよいのではないでしょうか。 

 

課題㉑ですが行政のほうで 110 番の登録を完璧に整理していないということ

なので、「新たに子ども 110 番に追加になったコンビニ等」を追加するという形

で修正いたします。 

 

課題⑤はパンフレットではなくて、若い世代に向けて SNSを中心に具体的に動

き出せれば良いと思います。 

 

課題⑤につきましてはパンフレットとともに SNSの案も検討しながら費用面も

考慮して、両方で確認させていただきたいと思います。 

 

巴波川の鯉についてですが、鯉の放流イベントや釣りを開催すればお客さんが

大勢くると思いますがどうでしょうか。 

 

鯉の放流・釣りイベントという形であれば課題⑥と包括し、検討できるかと思

います。 

 

 

課題㉑ですが子育て支援センターや児童館は行政の仕組みの中にありますよ

ね。関係機関の連携が必要だと思いますが、機能を強化することを地域予算と実

働組織だけでできるのでしょうか。また、関係機関と一緒に事業を進めていくこ

とは可能ですか。 

 

一覧に記載されている課題に関しては可能であると考えています。ただ、実際

に所管課に相談した上で難しいと言われる可能性も十分考えられます。皆さんの

ご意見をなるべく反映できますように、関係課各課と調整させていただきますの
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事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

佐山会長 

 

 

 

 

 

でご理解の程よろしくお願いします。 

 

実働組織で調査・研究をしたのち、令和 3 年に限らず翌年以降の提案もあるか

と思います。そういった面を考慮して○×を付けさせていただいてまして、両方

とも無予算でできる可能性もありますのでご了承ください。 

 

 

課題③ですがフォトコンテストなど SNS などでハッシュタグを付ければ、若

い世代も盛り上がるのではないでしょうか。 

 

ご意見ありがとうございます。参考にさせていただきます。 

 

課題⑤のバッジの値段は 100円なのですか。市役所の職員・関係者でバッジを

付けているのですか。意識向上を目的としてつけているものはありますか。 

 

現状 100 円で販売していますが、作成しようとすれば値段は代わってきます

し、様々な方策があるかと思います。市職員ですと意識向上を促すようなバッジ

をつけるように啓発しています。 

 

資料 4 を精査していただくことが次回までの課題となります。資料を読み込ん

だうえで次回までに考えてきてほしいと思います。 

 

 

（３）その他 

何か質問等ございますか。 

質疑応答なしということで議会を終了といたします。事務局へお返しいたしま

す。 

 

5 連絡事項 

 

次回の開催予定について 令和元年 11 月 21 日（木） 18：30 分～ 

               市役所本庁舎 正庁 

 

6 閉会       

 

 

  

 


